

# L'influence de Jean-Baptiste sur Jésus

Une série d'articles, écrits par des professeurs de la faculté de théologie de l'université de Navarre, sur la personne du Christ, son milieu, ses amis...

02/03/2007

La figure de saint Jean-Baptiste occupe une place importante dans le Nouveau Testament et, concrètement, dans les Évangiles. Elle a été commentée par la tradition chrétienne la plus ancienne et a pénétré profondément dans la piété

populaire, qui célèbre depuis les temps les plus reculés la fête de sa naissance avec une solennité particulière. Ces dernières années, elle est au centre de l'attention de ceux qui étudient le Nouveau Testament et les origines du christianisme et qui se posent la question de savoir ce que nous pouvons connaître des rapports entre Jean-Baptiste et Jésus de Nazareth du point de vue de la critique historique.

Deux types de sources parlent de Jean-Baptiste, les unes chrétiennes, les autres profanes. Les sources chrétiennes sont les quatre Évangiles canoniques et l'évangile gnostique de Thomas. La source profane la plus importante est Flavius Josèphe, qui consacre un long paragraphe de ses *Antiquitates Judaicæ* 18, 116-119, à gloser le martyre de Jean-Baptiste du fait d'Hérode dans la forteresse de Machéronte (en Pérée). Pour

appréhender les influences éventuelles, il peut être utile de considérer ce que nous savons de la vie, de la conduite et du message des deux hommes.

## Naissance et mort

Jean-Baptiste est contemporain de Jésus, est né certainement un peu avant lui et a commencé sa vie publique aussi avant. Il était d'origine sacerdotale (Luc 1), même s'il n'a pas exercé ses fonctions et si l'on suppose que, par sa conduite et du fait qu'il est resté éloigné du Temple, il s'est montré contraire au comportement du sacerdoce officiel. Il a passé un certain temps au désert de Judée (Luc 1, 80), mais il ne semble pas qu'il ait été en relation avec le groupe de Qumran, étant donné qu'il ne se montre pas aussi radical que lui dans l'accomplissement des préceptes légaux (*halakhot*). Il est mort condamné par Hérode Antipas

(Flavius Josèphe, Ant. 18, 118). Jésus, pour sa part, a passé sa première enfance en Galilée et a été baptisé par Jean dans le Jourdain. Il a appris la mort de Jean-Baptiste et en a toujours loué la figure et la mission prophétique.

## Comportement

De sa vie et sa conduite, Josèphe dit que c'était « une bonne personne » et que beaucoup « allaient à lui et s'enflammaient en l'écoutant ». Les évangélistes sont plus explicites et mentionnent le lieu où sa vie publique s'est déroulée, la Judée et les rives du Jourdain, sa conduite austère dans l'habillement et la nourriture, son attitude de chef à l'égard de ses disciples et sa fonction de précurseur, quand il découvre en Jésus de Nazareth le vrai Messie. Jésus, en revanche, ne s'est pas distingué extérieurement de ses concitoyens : il ne s'est pas limité à

précher en un endroit déterminé, il a pris part aux repas de famille, s'est habillé avec naturel et, tout en condamnant l'interprétation littérale de la Loi que faisaient les pharisiens, il a accompli tous les préceptes légaux et s'est rendu au Temple de façon assidue.

## **Message et baptême**

Selon Josèphe, Jean-Baptiste « exhortait les Juifs à pratiquer la vertu, la justice les uns envers les autres et la piété envers Dieu, puis à recevoir le baptême ». Les Évangiles ajoutent que son message était un message de pénitence, eschatologique et messianique ; il exhortait à la conversion et enseignait que le jugement de Dieu était imminent : un qui est « plus fort que moi » viendra, qui baptisera dans l'Esprit Saint et le feu. Pour Josèphe, son baptême était « un bain du corps » et signe de propreté de

l'âme par la justice. Pour les évangélistes, c'était « un baptême de conversion pour le pardon des péchés » (Marc 1, 15). Jésus ne rejette pas le message de Jean-Baptiste, mais part de lui (Marc 1, 15) pour annoncer le royaume et le salut universel, et il s'identifie au Messie que Jean annonçait, ouvrant ainsi l'horizon eschatologique. Et, surtout, il fait du baptême la source du salut (Marc 16, 16) et la porte pour participer aux dons octroyés aux disciples.

En résumé, il y a eu beaucoup de point de contact entre Jean et Jésus, mais toutes les données connues jusqu'ici mettent en évidence le fait que Jésus de Nazareth a dépassé le schéma vétérotestamentaire de Jean-Baptiste (conversion, attitude éthique, espérance messianique) et présenté l'horizon infini du salut (règne de Dieu, rédemption universelle, révélation définitive).

.....

pdf | document généré  
automatiquement depuis [https://  
opusdei.org/fr/article/l'influence-de-  
jean-baptiste-sur-jesus/](https://opusdei.org/fr/article/l'influence-de-jean-baptiste-sur-jesus/) (21/02/2026)